

PUNTOS DE SUSCRIPCION

—o—
 PALMA. Imprenta Balear.
 Rullan, hermanos.
 Garcia.
 MAHON. Orfila. (D. Dom.º)
 IVIZA. Cabot.

Sale todos los dias excepto los
 sábados, (ahora los domingos.)

EL BALEAR,

PERIODICO DE LA TARDE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

—o—
 Por un mes.
 En Mallorca. 8. rs.
 En Menorca é Ibiza
 franco de porte. 10 rs.
 En los demas puntos
 del Reino, id. id. 12 rs.
 Cada numero suelto. 1 r.

PALMA.—VIERNES 29 DE SETIEMBRE DE 1848.

Espíritu de la prensa.

(De la España.)

CUESTION DE CATALUÑA.

Grande empeño ha puesto el *Fomento* en atenuar la importancia de las partidas facciosas que recorren las provincias del antiguo principado; y así es que todos los artículos en que nos hemos propuesto llamar hácia ellas la atención del gobierno, han merecido de nuestro colega apasionadas réplicas, suponiendo que abultamos los acontecimientos, que damos á los *trabucaires* mas importancia de la que merecen etc. etc. etc.

No es ocasion esta de seguir al periódico barcelones en el terreno á que nos llama, ni de contestar á sus recriminaciones con otras; pero aunque lo fuera, tampoco lo haríamos nosotros, atentos siempre al bien público, á nuestro propio decoro, y á la consideracion que merecen los que nos honran leyendo las columnas de *La España*.

Si place así al *Fomento*, serán *asquerosos* los grupos que componen las facciones; no tendrán *bandera política*; no harán en Cataluña las *partidas de trabucaires* mas de lo que hicieron en *Crevillente* *Jame el Barbudo* y en *Andalucía el famoso José María*; pero despues de todo quedará en pié un hecho notabilísimo: que numerosas fuerzas del ejército de todas armas, con generales, con estado mayor, con puntos fortificados, y divididas en muchas columnas, no alcanzan á esterminar los *asquerosos grupos*; que estos se aumentan; que penetran en poblaciones importantes; que bloquean y ponen á contribucion los pueblos del principado; que mantienen, por último, vivas las esperanzas de los revolucionarios y carlistas, inquieta á la nacion, y exhausto el tesoro.

Partidas de foragidos que pueden tanto, son sin disputa atendibles, y como su existencia es afrentosa para todo país, permitasenos que insistamos en la necesidad de su pronto, de su inmediato esterminio, no sea que tanto se engruesen y tal poder alcancen, que lleguen al fin á comprometer el orden social.

El gobierno por su parte, ahora que envía cinco generales y algunos batallones mas para perseguir esos *grupos asquerosos*, debe quedar muy contento el periódico barcelones! En nuestro juicio ni á las provincias catalanas proporciona gloria dejarse dominar de unas cuantas cuadrillas de bandoleros, ni es para el ejército muy honroso que hasta ese punto se rebaje la importancia de las facciones, ni esperaria muy buen lugar en la historia á un gobierno que no encontrase medio de vencer á unos pocos malhechores.

Esforzándose el *Fomento* para empequeñecer á esas facciones, las engrandece; y no será extraño que hazañas tan maravillosas como las de eludir la persecucion de un ejército numeroso y valiente, proporcionen á *Planademunt*, *Estartús*, *Bou*, *Saball* y otros cabecillas, la gloria de servir algun dia para héroes de leyendas casi fabulosas.

Pero esa obcecacion ó ese sistema vale poco.

El público sabe ya á que atenerse; y la importancia que, sin duda con algun fundamento, ha creído deber dar á esos insignificantes *grupos* el gabinete del general Narvaez, vale por sí sola, en apoyo de nuestro parecer, mas que todos los artículos que ha escrito, y que escribir pudiera de aquí hasta el dia del juicio, el periódico barcelones.

Esto nos conduce naturalmente á ocuparnos de una de las causas que en nuestro juicio han contribuido mas al presente estado de Cataluña, causa que tal vez hubiéramos pasado por alto, despues del relevo del general Pavia, sin la intempestiva é injusta provocacion que nos ha dirigido el periódico que pasa por órgano y defensor de S. E.

«Lo peor para el Principado (se nos dice en una larga y bien escrita comunicacion de aquel país que tenemos hace dias en nuestro poder), es que el gobierno de S. M. se forme ilusiones acerca de las cosas que aquí pasan, y que se adormezca en imaginarias esperanzas de que todo ha de terminar cuanto antes, á la cual parece que tienden á conducirle los partes que se publican de la capitania general.»

Y sigue despues:

«Cuando a principios del invierno último fue el capitán general á la provincia de Gerona, y quedaban aun en el país partidas montemolinistas que merecian contarse por algo, dió, si no nos equivocamos, un parte algo célebre desde Llangostera, en que se suponía que la faccion quedaba concluida y esterminada. Las personas conocedoras del estado del país, que se veían forzadas á continuar pagando las contribuciones á la faccion de Marsal, y notaban el empeño con que este procuraba sostenerse, con la esperanza, desgraciadamente no fallida, de engrosar en la primavera, sentían en el alma que así se pintase al gobierno y á la nacion el estado de Cataluña.»

Y continúa:

«La accion de mas importancia que han sostenido los *matinés* en Cataluña, ha sido la que se dió hace uno ó dos meses en San Jaime de Fustaña entre la columna de Paredes y otra que no recordamos, de una parte, y la faccion de Cabrera por otra. Todas las relaciones están contestes en que en aquel combate encarnizado, hubo, entre ambas partes, mas de 200 muertos, muchos de ellos de bayoneta y de puñal. Una faccion capaz de sostener tal combate, no podia ni debia despreciarse. Pues véanse los partes publicados por la capitania general, y de ellos aparece que los carlistas tuvieron una pérdida, si no nos engañamos, de unos 13 muertos.»

Y concluye:

«Varias veces ha sucedido que entran los *matinés* en alguna villa en que hay un corto destacamento. Este, como es natural, en vista de fuerzas triples ó cuádruplas, se encierra en su casa-fuerte, y desde allí dispara alguno que otro tiro á los facciosos que divisa. Estos se pasean á su sabor por la poblacion; cobran las contribuciones de los particulares; requisan algun caballo ó silla de montar, compran los efectos que les hacen falta y no encuentran en los montes; alistan algun tunante causado de trabajar y que quiere probar la vida aventurera; y cumplido ya su objeto, regresan á sus guaridas. Al poco tiempo aparece el parte de que los facciosos intentaron apoderarse de tal ó cual poblacion, pero que á consecuencia de la enérgica resistencia del destacamento que la guarnecía tuvieron que emprender una vergonzosa fuga.» etc. etc. etc.

No podemos, á la distancia en que nos encontramos del teatro de los acontecimientos, certificar absolutamente de la exactitud de todos estos

hechos. Con esa responsabilidad no se escribiría un periódico. Lo que si decimos es, que los hechos nos llegan de buen origen; que la persona que nos los comunica es veraz y de buena fe; que algunos de ellos son ya del dominio público; y el resto estamos prontos á rectificarlo, en el caso de cualquiera inexactitud ó equivocacion.

De ellos, así como de las cuatro quintas partes de las correspondencias del principado que se han recibido y reciben de algun tiempo acá en Madrid, resulta un hecho incuestionable, á saber: que las facciones catalanas son mas importantes que lo que figura el *Fomento*: que ha habido propósito deliberado de achicarlas; y que ese sistema, como todos aquellos que no descansan en la exacta y rigurosa apreciacion de los hechos, es un sistema erróneo, que con justicia hemos combatido en nuestras columnas, y que los resultados están calificando y juzgando desgraciadamente con una elocuencia superior á los mas hábiles y mejor combinados razonamientos.

¿Quiere esto decir que semejante sistema ha sido inspirado por ignorancia, por mala fe, por cualquier otro motivo desfavorable al buen crédito y á la acrisolada reputacion política y militar del general Pavia!... No, y mil veces no.

Ese sistema se ha seguido con una intencion altamente patriótica, con miras de bien público, con completa y reconocida, no solo buena fe, sino que estamos por decir, abnegacion. El capitán general del Principado creyó indudablemente que en las circunstancias en que se encontraba la España, convenia no alarmar los ánimos sino calmarlos. Pensó que obrando así quitaría fuerza á los malos, y daría aliento á los buenos. Que los tibios no se descorazonarian, y los discolos y turbulentos de otras partes se mirarian antes de arrojar al campo.

Así explicamos nosotros la conducta de un general, en quien reconocemos prendas no comunes, y á cuya actividad, valor é inteligencia, no es la primera vez que la *España* ha sabido hacer espontáneamente justicia.

Ese sistema lo usó mas de una vez en las guerras del consulado, y sobre todo del imperio, un gran capitán; pero ese sistema, como todos, tiene su oportunidad y sus límites, y la situacion á que hace algun tiempo habian llegado las cosas en el principado, no lo hacian posible, y antes bien podia hacerlo, en nuestro juicio, peligroso y funesto.

Por eso tomamos la primera vez la pluma para combatirlo, de una manera indirecta, como lo reclamaban nuestros respetos y aun nuestras afecciones al jóven general; y por eso hoy, que se le quiere defender y hacer triunfar contra la opinion general, atacádonos destempladamente, volvemos á condenarlo mas directa y abiertamente que antes lo hicimos, en uso de un derecho que nos da la ley, en cumplimiento de un deber que tenemos para con el público, y sobre todo en servicio de una causa, á la cual hemos consagrado por lo menos tantos sacrificios como el periódico barcelones, y en cuya defensa no nos hace cejar ningun género de interes, y mucho menos de intimidacion.

Noticias de la Provincia.

Sóller 25 de setiembre.

Es indudable que la revolucion francesa ha hecho mucho daño á este pueblo. El producto de la cosecha de naranjas ha sido, como ya dije á Vds. insignificante, cuando ántes de aquel acontecimiento prometia por su buen precio ser mas que regular. A muchos de los cosecheros no les ha resultado una quinta parte de lo que ordinariamente les debia producir y á otros, por desgracia en bastante número, no les ha alcanzado el total producto para pagar el tanto de pérdida que les ha correspondido como interesados en las diferentes compañías que los mismos propietarios, hace algunos años se vieron en la necesidad de formar para extraer los agrios, en razon de la poca concurrencia de buques al efecto.

La cosecha de aceite será tambien mas insignificante de lo que se calculaba. La falta de abundantes lluvias para principios de este mes ha perdido mas de una tercera parte.

A medida que nos acercamos al invierno todas las clases experimentan los tristes efectos de la falta ó escaso producto de dichas dos cosechas, que son las principales de este pueblo. Se nota ya entre los jornaleros escasez de trabajo, y esto les hace temer con sobrado fundamento que van á pasar una calamitosa temporada. Han regresado todos los que trabajaban en las obras de fortificacion de Menorca, y seria por lo tanto muy laudable que el Ayuntamiento procurase por uno ú otro medio estar prevenido á fin de que á los mas menesterosos no les falte jornal durante el invierno.

La semana última llegaron á este puerto varios buques cargados de trigo procedentes de Sevilla, y esto no obstante, poca alteracion se observa en el precio, que continúa de 15 á 17 pesetas la cuartera. En cuanto al de los demas artículos de general consumo tampoco ocurre novedad.

Ante ayer sábado un jornalero padre de familia que trabajaba en un hoyo sacando yeso, murió de resultas de haberse desmoronado parte del terreno al tiempo que colocaba los enseres para marcharse. Volaron á socorrerle algunos compañeros que estaban cerca, pero no pudieron salvarle porque habia recibido una grave herida en la cabeza y falleció poco tiempo despues del suceso. Son raros los años que no tengamos que lamentar desgracias semejantes.

PALMA 29 DE SETIEMBRE.

Dias pasados consagramos algunos renglones á encarecer la conveniencia de llevar á pronto término las obras de la nueva acequia que ha de conducir el agua potable á esta ciudad. Presagiamos entonces que de no verificarlo se corria el peligro de que los gastos hechos quedasen en parte inutilizados, ó de que fuese preciso atender al de reparaciones cuya necesidad debia evitarse. Un hecho ha venido á confirmar nuestros temores. Acaban de asegurarnos que una porcion considerable de la antigua acequia se ha desmoronado estos dias, dando lugar á nuevos gastos para ponerla en buen estado. Esto nos mueve á excitar de nuevo el celo del Sr. Alcalde para que cuanto antes procure dar cima á los trabajos de la nueva acequia, utilizando las buenas disposiciones del Ayuntamiento que dignamente preside y que segun tenemos entendido las ha manifestado. Esperamos que tan apreciables magistrados no dejarán de encontrar franca y generosa cooperacion en las personas mas inmediatamente interesadas y en el vecindario en general, para el logro de una mejora tan apetecible é importante.

Celebramos que el M. I. Ayuntamiento haya tomado las disposiciones que publicamos en el

(2)
Balear de ayer, relativas al toque de ciertas horas en la torre de la Catedral durante la habilitacion de la que ha de contener el nuevo reloj público. Esta medida remedia en mucha parte los males que indicamos dias atras al tratar de la demolicion de la torre d' en Figuera.

El camino que conduce á la villa de Andraix se encuentra en la porcion que media desde Calamayor hasta Palma en tan pésimo estado, que es muy temible venga á hacerse intransitable en algunos puntos durante el próximo invierno. Muy de lamentar es que las carreteras de este distrito sean las que se encuentran en peor estado, cuando ninguna poblacion contribuye con sumas tan considerables como la capital por el impuesto de carruages y caballerías. Excitamos por tanto el celo de la municipalidad para que remueva los obstáculos que acaso existan, y para que valiéndose de los medios que están á su alcance, procure poner en el debido estado dichos caminos, principiando por los mas inmediatos á la poblacion, sin lo cual se verán privados en breve estos vecinos de salir á paseo fuera de sus muros.

ALCANCE.

CORREO DE HOY.

Alcanzan al 22 los periódicos de la Côte que hemos recibido y al 26 los de Barcelona. Las Gacetas de Madrid publican las disposiciones y noticias oficiales que extractamos á continuacion.

Real decreto mandando proceder inmediatamente á la formacion de los terceros batallones de los regimientos de infantería Granaderos, Burgos, Murcia, Leon, Cantabria, Málaga, Jaen, Victoria, S. Quintin y Astorga; y disponiendo que los gefes y oficiales de los cuadros de dichos batallones se nombren de los que se encuentran en situacion de reemplazo.

Otro, creando un regimiento de infantería de tres batallones con el nombre de Iberia, que sustituirá al extinguido de España.

Estado del activo y pasivo del departamento de emision, pago y amortizacion de billetes del banco de S. Fernando.

Real orden disponiendo que se recomiende á los diocesanos para el uso de los Seminarios conciliares cierta obra de teología.

Otra permitiendo matricularse en quinto año de medicina y cirugía á los cirujanos de segunda clase, aunque no esten revalidados todavía.

Real decreto mandando sacar á pública subasta la construccion de un canal navegable desde Córdoba á Sevilla, cuyo acto se verificará el dia 21 de enero del año próximo en el ministerio de obras públicas por medio de pliegos cerrados.

Real orden previniendo al comandante general del departamento de la Habana que siempre que vaya inscrito en el rol algun individuo no matriculado, se facilite al capitán del buque un documento en los términos que se expresan para que sirva á aquel de pasaporte.

Otra disponiendo que el año escolar principie en los institutos y colegios el 1.º de setiembre y concluya el 20 de junio.

Varias decisiones de competencias, algunos estados publicados por las direcciones de los ministerios, y partes de las autoridades de Valladolid, Burgos, Alava y Guipúzcoa de continuar tranquilas aquellas provincias. Iguales comunicaciones se han recibido de los capitanes generales de Cuba y Puerto-Rico.

ESPAÑA.

Ha fallecido en Burgos el capitán general de aquel distrito don Francisco Fulgoso, de un ataque de hidropesía.

El capitán general de Castilla la nueva ha declarado en estado de sitio las provincias de Ciudad-Real y Toledo.

Anunciábase ya como muy próximo el alumbramiento de S. A. la Infanta.

Los habitantes del Maestrazgo se demuestran muy animados en favor del restablecimiento del orden. Las facciones que recorren aquel territorio han sufrido dos reveses, debiéndose el mas importante á la columna del brigadier Cabañero. Tanto á aquel distrito como al de Cataluña iban llegando continuamente en los vapores de Andalucía, numerosas fuerzas.

La presentacion del cabecilla montemolinista Calatrás ha salido cierta.

El cabecilla republicano Baliarda ha muerto, segun parece, atravesado de un balazo.

Cabrera continúa desde su nueva aparicion haciendo las acostumbradas correrías.

Parece que el nuevo capitán general de Cataluña se disponia para dar principio á una activa y enérgica persecucion contra las gavillas de todas clases que están asolando el Principado.

Todos los demas puntos del reino disfrutan de una completa tranquilidad no obstante los esfuerzos que parece se están haciendo para turbarla. Si en algunas ocasiones se ven invadidas las provincias de Aragon de algunas partidas, se debe á las incursiones que hacen en ellas los facciosos de Cataluña y del Maestrazgo.

EXTRANGERO.

Tres departamentos de Francia han elegido representante del pueblo al príncipe Luis Napoleón, que aspira á la presidencia de la república. La ciudad de Lyon ha elegido por su representante al comunista Raspail.

El gobierno francés ha enviado orden á sus agentes diplomáticos en Nápoles y á los gefes de marina para que hagan cesar las hostilidades entre los sicilianos y el gobierno de Nápoles.

Tambien ha decidido hacer cuanto sea posible para que la eleccion de presidente de la república sea peculiar de la Asamblea nacional.

Los fondos franceses van bajando notablemente. La cotizacion de la Bolsa de Paris del 20 es la siguiente.

3 0/0 cupon de 22 de junio.	44 fs.
Emprestito del 5 0/0 cup. de 22 de setiembre.	69 fs.
5 0/0 cupon de 22 de setiembre.	68 fs.

Sobre los sucesos de Messina leemos en los periódicos las noticias que trasladamos á continuacion:

Tolon 15 de setiembre.

La noticia de una grande pérdida de los sicilianos en Messina, indirecta y de un modo vago anunciada por las cartas de Liorna, viene confirmada hoy por un buque procedente de aquellos puntos. Un periódico de esta refiere del modo siguiente el acto de barbarie por el cual provocaron los sicilianos la venganza de los napolitanos.

El vapor Pluton que llegó ayer nos trae los dolorosos detalles acerca el bombardeo de Messina.

La expedicion napolitana se presentó delante de Messina el 3: los sicilianos esperaban á sus enemigos en la orilla, hicieron prisioneros á unos 60 napolitanos, con los cuales cometieron toda clase de crueldades: á unos les arrancaron las entrañas, á otros les hicieron pedazos, sus carnes fritas fueron vendidas, comidas y aun paseadas al extremo de picas.

Exasperados los napolitanos bombardearon la ciudad, la redujeron á cenizas, y entraron en ella el 7: la resistencia fué nula.

El navio frances Hércules que estaba delante de Messina, recogió á bordo suyo 5,000 sicilianos: el Panamá 1,800 y los buques ingleses hicieron otro tanto.

El gobierno de Palermo ha publicado un decreto declarando la pérdida de Messina nacional, y como á tal reembolsable por la nacion siciliana.

Por el vapor S. Jorge que salió de Nápoles el 12 y ha llegado hoy 16 á este puerto, se sabe que el incendio habia cesado en Messina, donde principiaban á regresar sus habitantes.

Los partes telegráficos de Messina que alcanzan al 10, anuncian que la ciudad de Milazzo se ha rendido y que la escuadra napolitana habia apresado el vapor siciliano Vesubio y dos lanchas cañoneras.

Messina 8 de setiembre.

El teniente general Filangeri ha comunicado al ministro de la guerra de Nápoles que todos los buques sicilianos menos dos habian sido apresados, que todos los fuertes, comprendido el Faro, han sido ocupados, y que el desarme de los paisanos se efectua con toda tranquilidad.

Un parte telegráfico recibido por el gobierno, fechado en Messina el 13, á las 8 de la mañana, anuncia la sumision de la isla de Lipari, y que las comunicaciones estaban restablecidas entre Milazzo y Messina.

Las cartas y periódicos de Messina confirman la rendicion de Milazzo á los napolitanos: Messina no habia sido minada como se habia dicho en un principio, pero los extragos causados por las bombas no eran menos horrorosos.

La pérdida de los napolitanos no baja de 2000 muertos y 1200 heridos: por su parte los sicilianos han sufrido tambien grandes pérdidas, pues un solo vapor frances trasportó á Palermo 200 heridos, vecinos de esta ciudad de los que fueron á auxiliar á los messineses.

Los almirantes ingles y frances han pedido á los napolitanos y sicilianos un armisticio mientras espera la contestacion á los despachos que habian enviado sus gobiernos respectivos: dicese que ambos almirantes han anunciado, que en defecto del consentimiento del rey de Nápoles, estaban resueltos á valerse de la fuerza para hacer cesar las hostilidades.

Palermo 14 de setiembre.

Han sido suspendidas las operaciones militares por haber declarado el comandante de la estacion naval francesa, á nombre del almirante Baudin, al general en jefe napolitano, que no podia permitir la salida de las fuerzas navales que iban á dirigirse contra Catania.

Los miembros del gobierno provisional de Messina llegaron el 14 á Palermo á bordo de un vapor francés que habia salido con este objeto; dichos sujetos se habian refugiado á bordo de los buques de guerra ingleses.

Ha fallecido en Nápoles el 13 del actual la reina viuda doña Isabel, hermana de nuestro difunto rey Fernando VII y madre de S. M. la Reina Cristina.

La tranquilidad habia sido restablecida en aquella Corte.

Parece que el armisticio entre el Austria y el Piamonte será prorogado, y que las conferencias para arreglar los asuntos de Italia se celebrarán en una ciudad de la república helvética.

El rey Carlos Alberto habia llegado á Turin.

En Liorna y Bolonia quedaba restablecida la tranquilidad.

Son muchas las poblaciones alemanas y austriacas que acaban de ser teatro de serios alborotos. Hasta Viena los presencié el dia 12 de este mes, siendo el origen de ellos las exigencias de los obreros.

Parece que hallándose dispuesto el emperador de Rusia á reconocer á S. M. la reina doña Isabel II, habia salido de Viena para San Petersburgo el general Zarco del Valle.

De nuevo han estallado alborotos en varios condados de Irlanda, pero parece que estaban ya sofocados casi del todo, merced á las medidas de rigor adoptadas por las autoridades.

El cólera está haciendo extragos particularmente en Alepo, donde mueren de 300 á 350 personas cada dia.

Los periódicos anglo-americanos publican la noticia de que el 5 de agosto estalló en Jamaica una insurreccion de los negros, de la que fueron victimas de 3 á 4 mil blancos.

Gacetilla comercial.

Bolsa de Madrid del 22 de Setiembre.

SIN OPERACIONES.

TITULOS DEL 3 POR 100.

Está á 19 5/8 p. c. papel.

TITULOS DEL 5 POR 100.

Están 10 3/4 p. c. papel.

CUPONES NO LLAMADOS Á CAPITALIZAR.

Están á 6 p. c. pap.

INSCRIPCIONES DE LA DEUDA SIN INTERES.

Están á 3 7/8 p. c. papel.

LAMINAS PROVISIONALES.

Están á 3 3/8 p. c. din.

ACCIONES DEL BANCO DE SAN FERNANDO.

De 2000 rs. nominales y 1000 desembolso.

Están de 49 á 50 p. c. dinero y 5/4 papel.

Descuento de billetes de 2 1/4 á 2 1/2 daño.

BILLETES DEL TESORO DEL EMPRÉSTITO FORZOSO DE 100.000.000 DE REALES.

Están á 30 p. c. pérdida papel.

Advertencia. Únicamente se negocian los recibos provisionales, por no hallarse corrientes los billetes.

Nota.—Despues de la bolsa quedó el 3 0/0 á 19 1/2 din. y á 00 papel.

El 5 0/0 á 10 5/8 dinero.

La deuda á 3 3/4 dinero.

NOTICIAS COMERCIALES.

El laud correo S. José, su patron Juan Oliver salido de este puerto con la correspondencia el miércoles 20 llegó felizmente á Barcelona en la mañana del viernes 22.

El laud Rayo, su patron Rafael Llompart, llegado al amanecer de hoy con la correspondencia de Barcelona que debia salir el sábado último, no lo verificó á causa del tiempo contrario hasta el lunes al amanecer, pero tuvo que arribar por seguir el mal tiempo, y fondeó en aquel puerto á las 10 de la noche del mismo dia, permaneciendo en él hasta el martes, dia de su última salida.

El laud S. José, su patron José Alemany que debia salir de este puerto con la correspondencia el miércoles 27, no ha podido verificarlo hasta la mañana de hoy á causa de los vientos contrarios; pero á causa de los mismos ha tenido que arribar á Portopí, y esta tarde recibirá la correspondencia que exista en el buzón hasta el momento de serle remitida por la Administracion de correos.

[172]

riese por efecto de esta visita nos llevaria á todos á la guillotina. Los jacobinos no se burlan, diablo! Acabais dever como han tratado á los girondinos.

—Cáspita! dijo Morand, lo que dice el ciudadano Maicio es digno de tenerse en consideracion: verdaderamente seriéste un medio bien peregrino de retirarme del comercio.

—¿Pero no habeis oido, Morand, replicó Genoveva sonrido, que el ciudadano Mauricio ha dicho todos?

—Todos?

—Sí, todos juntos.

—Sí, no cabe duda, dijo Morand, la compañía no me gusta; pero me es mas grato, hermosa sentimental, vivir en esta compañía, que morir en ella.

—¿Donde diantre tenia yo la cabeza, se preguntó Maicio, cuando llegué á creer que ese hombre estaba enamorado de Genoveva.

—Entonces, ya está resuelto continuó Genoveva; ¿lo oís Morand? con vos hablo, vos que siempre andais distraido y petivo; iremos, el juéves próximo: y cuidado no sea casado el miércoles por la noche á comenzar algun experimento que os tenga ocupado veinte y cuatro horas, como sucediunas veces.

—Descuidad, dijo Morand: además, de aquí para el jes tiempo teneis de recordármelo.

Genoveva se levantó de la mesa, Mauricio imitó su ejemplo, y preparábase para hacer otro tanto Morand cuando uno de los operarios le trajo una botellita de licor que llamó toda su atencion.

—Vamos aprisa, dijo Mauricio llevándose á Genoveva.

—Oh! estad tranquilo, respondió esta: ya tiene para una hora lo menos.

Y la jóven le presentó la mano, que Mauricio apretó tíetemente entre las suyas. Remordimiento interior sentia Genoveva por su traicion; pero en cambio recibia la felicidad.

—Veis, le dijo á Mauricio atravesando el jardin y mostrándole los claveles que se habian sacado al aire en una capcaoba á fin de ver si por ese medio seria posible hecerlos-sucitar; veis, mis flores están muertas.

—¿Quién las ha matado? ¿Vuestro descuido? preguntó Mauricio; ¡pobres claveles.

[169]

—Oh! eso es mas difícil, dijo Genoveva esforzándose por sonreír; porque ya no los hay.

—Debais haber ido á contemplar el último, dijo Mauricio; esto hubiera sido prudente.

—De aquí resulta, dijo Morand, que no tengo la menor idea de una frente coronada, por cierto que debe de ser cosa muy triste.

—En efecto es muy triste, dijo Mauricio; y os lo puedo bien asegurar, puesto que casi todos los meses, veo una.

—¿Una frente coronada? preguntó Genoveva.

—Lo que es coronada, en la actualidad no; pero que á lo menos, contestó Mauricio, ha llevado la pesada y dolorosa carga de una corona.

—Ah! ya caigo dijo Morand; la reina, teneis razon, M. Mauricio, eso debe ser un espectáculo muy lúgubre...

—¿Es tan bella como dicen? preguntó Genoveva.

—Cómo? ¿qué no la habeis visto nunca? preguntó Mauricio á su vez admirado.

—Nunca? respondió la jóven.

—De veras? pues lo encuentro bien extraño, dijo Mauricio.

—¿Y por qué lo habeis de extrañar? replicó Genoveva; todos mis años anteriores al 91 los he pasado en provincia, y desde el 91 hasta el presente he permanecido en la antigua calle de S. Jacobo, que viene á ser un pueblo de provincia, sin otra diferencia que el disfrutarse menos sol, menos aire y menos flores: ya conoceis vos, ciudadano Mauricio, la clase de vida que llevo ahora; pues bien, figuraos que siempre ha sido la misma; segun eso ¿cómo quereis que haya visto á la reina? Jamás se me ha presentado la ocasion.

—Y no creo que aprovecheis la que desgraciadamente se presentará tal vez, dijo Mauricio.

—¿Qué quereis decir? preguntó Genoveva.

—El asunto á que alude el ciudadano Mauricio, replicó Morand, en el dia ya no es secreto.

—¿Pero qué asunto? preguntó Genoveva.

—La probable condenacion de Maria Antonieta y su muerte sobre el mismo cadalso donde murió su esposo. Os viene á indicar el ciudadano, que á buen seguro no aprovecharéis para verla el dia en que salga del Temple para marchar á la plaza de la Revolucion.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 29.

De Barcelona en 4 días laud el Rayo, de 41 ton., patron Rafael Llompart, con 8 mar., 5 pasag., efectos y la correspondencia.

DESPACHADOS.

Dia 28.

Para Sevilla polacra goleta Union, de 54 ton., capitán D. Sebastian Pou, con 6 mar., 1 pasag. y azúcar.

Para idem laud Cármen, de 49 ton., capitán D. Juan Bosch, con leña.

Para Barcelona laud Union, de 57 ton., patron José Senar, con 7 mar., 1 pasag. y aceite.

A LA CARGA.

Para Iviza javeque S. Juan, patron Vicente Cardona.

Para Málaga laud Esperanza, patron Guillermo Palmer.

Para Mahon laud S. Buenaventura, patron Antonio Sampol.

Para Argel laud Cármen, patron Sebastian Cabot.

Para idem laud Desamparados, patron Bartolomé Albertí.



Gacetilla religiosa.

Santo del día de mañana.

SAN GERONIMO DOCTOR Y FUNDADOR.

Stridon, ciudad de Iliria, en los confines de la Dal-

macia y de la Panomia, fué la patria de S. Gerónimo. Este glorioso Sto. escribiendo la vida de Sta. Paula, comienza de esta manera: «si todos los miembros de mi cuerpo se hiciesen lenguas, y todos mis artejos formasen voz humana, no podria yo decir cosa digna é igual á las virtudes de la Sta. y venerable Paula.» Con mucha mas razon pñeden decirse estas palabras del mismo son Gerónimo á quien la Iglesia Sta. llama á boca llena Dr. Máximo; porque á la verdad fué máxima y admirable en todas sus cosas. Fué noble, rico, de grande ingenio, elocuentísimo, y en las lenguas y ciencias humanas y divinas sapientísimo; en la vida, espejo de penitencia y santidad, luz de la Iglesia, y singular intérprete de la Divina Escritura, martillo de los hereges, amparo de los católicos, maestro de todos los estados y condiciones de personas, y lumbrera del mundo. Habiendo, en fin, enriquecido la Iglesia con un sinnúmero de sabias obras, principalmente con la version latina de la sagrada Biblia, y habiéndola edificado con los mas grandes ejemplos, vió venir la muerte con aquella tranquilidad, cuyo gusto se reserva solo á la virtud en aquella última hora, en el dia 30 de setiembre del año 420, casi á los noventa de su edad, habiendo pasado cerca de 40 en su solitario de Belen. Allí fué sepultado su cuerpo, y despues trasladado á la iglesia de Sta. María la Mayor de Roma, junto al pesebre del Salvador donde se erigió un altar en honor del Sto.; pero su cabeza se adora en la magnífica iglesia de Clemi.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 6 hs. 8 ms.

Pónese á las — 5 „ 52 „

Los relojes deben señalar al mediodía verdadero

las 11 hs. 50 ms. 11 s.

Casa en alquiler.—Está para alquilarse la casa zaguan situada frente la Mision, la que reúne toda clase de comodidades. En esta imprenta darán razon.

Baños de mar.—Mañana 30 quedará cerrado el establecimiento situado enfrente de la puerta del Muelle.



Funcion para mañana.

Sinfonia.

La comedia nueva en este teatro, en cinco actos, escrita por el célebre Scribe, y traducida por D. Ventura de la Vega, con el título de

LA FARSA.

Ensayada y dirigida por el Sr. Simó.

Los elogios que la prensa del continente ha hecho de esta composicion, prueban la celebridad de su autor y los conocimientos de su traductor.

Dando fin con

La Malaqueña,

bailada por la primera pareja.

A las 7 1/2.

IMPRENTA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.

—Oh! ciertamente que no; exclamó Genoveva al oír aquellas palabras que acababa de pronunciar Morand con una calma glacial.

—Pues entonces, continuó el impasible químico, ya podeis renunciar á la esperanza de verla, porque la austriaca está bien guardada y la república es una bruja que hace invisible lo que quiere.

—Sin embargo, continuó Genoveva, os aseguro que hubiera tenido curiosidad de ver á esta pobre muger.

—¿Lo decís de veras? preguntó Mauricio deseoso de satisfacer los menores deseos de Genoveva, si teneis esta curiosidad dejadlo para mí, pues aun cuando convenga el ciudadano Morand en que la república es una bruja; no obstante, yo como municipal tambien soy algo encantador.

—Y tendriais medio para hacerme ver á la reina, ciudadana? exclamó Genoveva.

—Ciertamente que si.

—¿Y cual? preguntó Morand dirijiendo á Genoveva una rápida mirada que pasó desapercibida para Mauricio.

—Nada mas facil: dijo este. Verdaderamente hay municipales de quienes se desconfia; pero como que yo he dado bastantes pruebas de mi adhesion á la causa de la libertad, no estoy comprendido en ese número. Por otra parte, los responsables de las entradas en el Temple son los municipales y los jefes de puesto, y precisamente el dia en que me toca estar de guardia, debe ser jefe del puesto mi amigo Lorin. Y á propósito de Lorin, no parece sino que está destinado á reemplazar al mismo Santerre, pues en solos tres meses ha ascendido del grado de cabo al de ayudante mayor. Pues bien, lo único que teneis que hacer es ir á buscarme al Temple un dia en que esté de guardia, es decir el jueves próximo.

—Es verdad, dijo Morand; de ese modo vereis cumplido vuestro deseo.

—Oh! no, no, replicó Genoveva, no quiero.

—¿Y por qué? exclamó Mauricio, que solo consideraba esa visita al Temple como un medio de ver á Genoveva en un dia en que creia estar privada de semejante felicidad.

—Porque con eso seria fácil tal vez esponeros á algun conflicto desagradable, y si á vos, que sois nuestro amigo os llega-se á suceder una desgracia cualquiera, causada por la satisfac-

cion de un capricho mio, no me lo perdonaria en mi vida.

—Habeis hablado muy bien, Genoveva dijo Morand. Creedme hay grandes desconfianzas: los mejores patriotas son hoy sospechosos; y por lo tanto será mejor que renunciéis á ese proyecto, que segun decís, es un simple capricho de curiosidad.

Cualquiera que os oyese, Morand, diria que hablais como entioso, y que no habiendo visto nunca ni rey, ni reina, tanoco quereis que los vean los demas. Vaya, dejaos de discuc y sed de la partida.

Yo! no por cierto.

Ahora ya no es la ciudadana Dixmer la que desea entrar en el Temple, sino que soy yo quien le suplica á ella y tambien á vos, que vengais á distraer á un pobre prisionero; porque una vez cerrada la puerta, me encuentro prisionero como lo seria un príncipe de la sangre con la sola diferencia de que mi pon no dura mas que veinte y cuatro horas.

—Oprimiendo con sus dos pies el pié de Genoveva, continuó:

—Os suplico que vengais.

—Ea, Morand, dijo Genoveva, acompañadme.

—Ciudadana reflexionad, dijo Morand, que yo voy á perder dia, y que esto retardará el en que me retire del comercio...

—Entonces no voy, repuso Genoveva.

—¿Y por qué? preguntó Morand.

—Oh! Dios mio! la razon es bien clara, dijo Genoveva; por mi marido no se halla en disposicion de acompañarme, y si lo haceis vos que sois hombre de peso, hombre de treinta y cinco años, no tendré el atrevimiento de ir yo sola á recorrer puestos de artilleros, granaderos y cazadores, preguntando á un municipal que solo tiene tres ó cuatro años mas de edad que yo.

—En ese caso, ciudadana, dijo Morand, una vez que consideris indispensable mi presencia.....

—Vamos, generoso ciudadano, interrumpió Mauricio, sacrificad mitad de vuestro tiempo á la muger de un amigo y sed gañante como si fueseis simplemente un hombre comun.

—Puesto que asi lo quereis, sea; dijo Morand.

—Ahora, prosiguió Mauricio, lo único que os pido es discrecion; porque ya convendreis conmigo en que una visita al Temple da mucho que sospechar, y cualquier accidente que ocur-